

Escala Crítica/Columna diaria

- \*Siete avalúos lo confirman: se pagó más del doble
- \*AMLO pone distancia de PT y PMC si van con el PAN
- \*Busca PRI abrirse a candidaturas externas y alianzas

Víctor M. Sámano Labastida

FUERON en total siete avalúos los realizados al edificio que adquirió –con recursos públicos- el instituto electoral de Tabasco en la ciudad de Villahermosa. Se pagaron 32 millones 600 mil pesos cuando en realidad tal inmueble tenía un precio comercial máximo de 17 millones 500 mil pesos. Aunque con diferencia en los montos, avalúos independientes a los consejeros del IEPCT coincidieron en un punto: se pagó mucho más del precio comercial promedio. Casi el doble.

El procurador estatal Fernando Valenzuela confirmó que los peritos de la dependencia a su cargo estimaron en 17 millones 500 mil pesos el valor del edificio mencionado. Aún no lo pueden ocupar los empleados electorales porque resultó además inadecuado para oficinas.

El sobreprecio y probable daño patrimonial lo había denunciado la anterior bancada del PRD, así como diputados del PAN. Ayer, cada una de los grupos valuadores defendió ante los representantes de los partidos sus métodos de estimación de costos que –como le decía- tienen diferencias notorias.

Ahora fue el PRI el que se hizo eco de una anterior demanda opositora para que comparezcan el ex presidente del IEPCT, Alfonso Castillo Suárez, y el ex director administrativo Carlos Íñiguez, quienes renunciaron al organismo en marzo del año pasado, casi al año de la polémica compra. A principios de enero, otros dos de los involucrados tomaron distancia del caso; uno contra su voluntad, Armando Maldonado, secretario ejecutivo destituido, y el entonces presidente interino Gustavo Rodríguez, quien dejó de encabezar el IEPCT aunque permanece de consejero.

Ahora que se insiste en los próximos procesos legales contra quienes malversaron recursos en la administración pasada, lo que sucede en el IEPCT resulta ilustrativo y permitirá responder a la interrogante: hasta dónde las leyes actuales son flexibles y hasta dónde efectivas para combatir los ilícitos con el erario.

En enero del 2010 ingresaron como consejeros electorales por un periodo de siete años Héctor Aguilar Alvarado, Jorge Montaña Ventura y Alfonso Castillo Suárez. En diciembre de 2008, a propuesta del PRI, llegó al organismo electoral Gustavo Rodríguez quien asumió la presidencia a la renuncia de Alfonso Castillo. Todos fueron evaluados por la UJAT. En sus cargos permanecía el resto de los consejeros designados en el proceso de selección anterior: Rosendo Gómez Piedra, Elidé Moreno y Antonio Ponce.

Todos ellos deberán responder en diferentes grados de responsabilidad... siempre y cuando haya denuncia.

### UNA SANA DISTANCIA

“NO TRABAJO para el PRD, el PT ni el Movimiento Ciudadano, y no puedo trabajar con el PRD porque no estoy de acuerdo con el Pacto (por México), y ahora que el PT va en alianza con el PRI en Baja California, no puedo estar de acuerdo con eso”, dijo Andrés Manuel López Obrador el martes ante 300 consejeros nacionales y consultivos de Morena.

El diputado Ricardo Monreal, quien estuvo en la bancada del PT y ahora del PMC, trató de matizar este deslinde porque se trata de “una circunstancia de los partidos” lo que determina las alianzas. Aunque se manifestó en contra de coaliciones y pactos con el PAN y el PRI. Dijo Monreal que hasta el momento el PMC (ex Convergencia) mantiene la decisión de ir solo a elecciones.

Habrá que recordar que los dirigentes de Morena, sobre todo López Obrador, no han descartado participar en las elecciones estatales del 2013 y 2014 aún sin tener registro como partido; pero para hacerlo tendrían que utilizar el logotipo de algún otro instituto, lo más probable el PMC...a menos de que éste también decida ir en alguna coalición con el PRD o PT frente a los que el lopezobradorismo ponde distancia.

Claro que en los comicios del 2018 todas estas fuerzas dispersas –las que sobrevivan a la “batalla campal” del 2015- tendrán que realizar bloques, frentes, coaliciones.

Es posible que esta sea la razón por la que por primera vez en la historia de su partido los dirigentes del PRI discuten a nivel nacional un cambio en sus estatutos para permitir la postulación de “candidatos externos” y eliminar las prohibiciones o limitaciones existentes. El dirigente tricolor César Camacho Quiroz fue el encargo de plantear esos cambios en el documento que elaboran para presentarlo en su asamblea del 3 de marzo, un día previo al aniversario de la fundación del PNR-PRM-PRI.

### AL PADRÓN PARTIDISTA

ERA DE ESPERARSE que el anuncio del gobernador de Tabasco, Arturo Núñez, de que se reafiliaría al PRD tuviera un efecto entre quienes tienen algún cargo de elección popular, y es posible que suceda lo mismo entre quienes tienen cargos en la administración. Las diputadas Ana Bertha Fócil y Leticia Taracena, de la agrupación Pino Suárez fundada por Núñez, se dieron de alta como militantes solaztequistas, aunque llegaron al Congreso como parte de una amplia alianza.

Otros diputados que refrendaron su fe perredista son Rafael Balboa Sánchez (ex alcalde de Teapa y coordinador de la fracción), Rafael Acosta León, José Sabino Dagdug, Francisco Cabrera, Olegario Montalvo y Verónica Pérez. “Todos tienen que definirse, no pueden estar en un partido y haciendo labor para otra organización”, ha sostenido el dirigente perredista estatal Roberto Romero, posición refrendada por Juan Manuel Fócil, diputado federal y cabeza de la

corriente dominante en el PRD tabasqueño.

Rafael Balboa se dijo convencido de que los restantes once legisladores de su bancada también acudirán por su credencial solaztequista, aunque se puede anticipar que algunos mantendrán abierta su ruta hacia Morena. En este reacomodo se estará definiendo también el control del Congreso local.

### AL MARGEN

ACLARÓ Octavio Romero que la diputada federal María Fernanda Romero renunció al PRD pero sólo “para efectos administrativos” se sumó a la bancada de Movimiento Ciudadano; la posición política de la diputada es de Morena, aseguró el presidente del Consejo Político de esa organización en Tabasco.

DOS LECCIONES. Primera: la movilización de los trabajadores de la Unidad Médica de Tierra Colorada (Villahermosa) obligó a renunciar al ex secretario de Salud, Carlos de la Cruz, quien llegaba como nuevo director. SEGUNDA: un grupo de 50 pobladores de Macuspana acudió al Hospital del IMSS para entregarle un reconocimiento a la periodista Cecilia Vargas, internada en ese nosocomio. ( [vmsamano@yahoo.com.mx](mailto:vmsamano@yahoo.com.mx) )